

MARTES 22 DE DICIEMBRE DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.



CORTES.

Dia 21. En la última semana se han excavado en el Trocadero 21416½ varas cúbicas, que unidas á las anteriormente excavadas hacen el total de 366585¾ varas cúbicas; en lo qual no se incluyen varios tramos que no han podido medirse á causa del temporal. = El dia 18 trabajaban en la obra 856 destajeros y ademas los prisioneros. El ayuntamiento constitucional de la villa de Orbera felicita al Congreso por la Constitucion, haciendo mérito de los servicios que ha hecho aquel pueblo á la nacion durante la ocupacion de las Andalucias por el enemigo. = El ayuntamiento constitucional de Carmona, el ayuntamiento de Castruera (Extremadura) y el ayuntamiento constitucional de Granada felicitan al Congreso por la Constitucion. = La resolucion acostumbrada. = Han jurado la Constitucion diferentes pueblos, autoridades y corporaciones. = Sr. Bahamonde: leyó un papel en que llamó la atencion del Congreso sobre una circular de la Regencia en que se interpretaba el decreto de *Señorios*; entregó una gaceta en que se halla inclusa dicha circular, la qual pasó á la comision de *Señorios* para que informe con urgencia. = La comision de justicia acerca de la representacion del ayuntamiento constitucional de Vexer de la Frontera en que se queja de las continuas infracciones de la Constitucion que comete el juez de primera instancia D. Manuel de Budin; es de opinion pase á la Regencia para que siendo Vexer de los pueblos que fueron de Señorío, haga retirar á Budin, y procediendo á la averiguacion de estos excesos, se pase, si son ciertos, á exígirle la responsabilidad. = Se abrió la discusion acerca de la proposicion del Sr. Key para que se sus-

penda comunicar á la Regencia la proposicion aprobada del Sr. Gordillo (Conciso del 17) sobre la residencia de la diputacion provincial de Canarias , sin perjuicio de que se pidan los informes convenientes á los ayuntamientos constitucionales sobre el punto donde convenga se establezca la diputacion provincial. = Despues de bastante discusion fué aprobada.

Continuó la discusion sobre *baldíos*. = En vez de la clausula siguiente , cuya votacion quedó empatada "y el gobierno reparará qualquier agravio que se cause" se aprobó la siguiente proposicion del Sr. Calatrava , "el expediente se remitirá á la diputacion provincial para su aprobacion y para la reparacion de qualquiera agravio que se cause." = Se aprobaron las siguientes proposiciones del informe de la comision de agricultura. = 4.^a La concesion de estas suertes de tierra , que se llamarán *premio de la patria* , no se extenderá por ahora á otros individuos que á los que sirvan ó hayan servido en la presente guerra , ó en la pacificacion de las actuales turbulencias en algunas provincias de ultramar. Pero comprende á los tenientes , subtenientes y tropa que habiendo servido en una ú otra , se hayan retirado sin nota y con legitima licencia , por haberse estropeado é imposibilitado en accion de guerra , y no de otro modo. Tambien comprehende á los individuos no militares que habiendo servido en partidas , ó contribuido de otro modo á la defensa nacional en esta guerra , ó en las turbulencias de América , hayan quedado ó queden estropeados é inútiles de resulta de accion de guerra. Estas gracias se concederán á los sugetos referidos , aunque por sus servicios y acciones señaladas disfruten otros premios. = 5.^a De las mismas tierras restantes de baldíos y realengos se asignarán las mas á propósito para el cultivo , y á todo vecino de los pueblos respectivos , que lo pida y no tenga otra tierra propia , se le dará gratuitamente y por sorteo una suerte de una , dos , tres ó quatro fanegas , segun la extension de los baldíos , y aun doble mas en América si el mucho terreno lo permitiese , con tal de que el total de las que así se repartan en qualquiera caso no exceda de la quarta parte de los mismos baldíos. Si no hubiere suficientes baldíos,

3

se les dará la suerte de las tierras labrantías de Propios y Arbitrios; pero en este caso se impondrá sobre la tierra un cánón perpetuo, equivalente á su producto en el quinquenio hasta fin de 1807, para que no decaigan los fondos municipales. Si por espacio de dos años el agraciado dexase de pagar el canon, ó de cultivar la suerte, pasará esta á otro vecino mas laborioso que carezca de tierra propia. Las diligencias para estas concesiones se harán tambien sin costo alguno por los Ayuntamientos, y las aprobarán las diputaciones provinciales. = Quedó pendiente la discusion de la 6^a.

El director del colegio militar de la Isla de Leon avisa que el 23 del corriente á las 10 de la mañana se verificarán los exámenes públicos. = Se leyó un recuerdo de la Regencia sobre que se despache á la mayor brevedad posible la consulta de 28 de octubre sobre las compañías de celadores para evitar los muchos robos que hay en los caminos.

XXVII. Embrollo-boletin.

Vereia 27 de octubre. = El 22 marchó el príncipe Poniatowski sobre Nereaj. = El 23 estaba el ejército para seguir este movimiento; pero, despues de medio dia, hemos sabido que el enemigo habia abandonado su campo atrinchado, y estaba en marcha ácia la aldea de Malcoirdslavitz. Se juzgó necesario seguirle y frustrar sus intenciones. El virey recibió ordenes de marchar. La division de Delzon llegó á las 6 de la mañana del 23 á la orilla izquierda; se apoderó del puente y le compuso. En la noche del 23 al 24 llegaron al pueblo las divisiones rusas y ocuparon las alturas de la orilla derecha, que son muy ventajosas. El 24, al romper el dia, comenzó la batalla. *Durante este tiempo*, el ejército enemigo se presentó todo entero y tomó posicion detras del pueblo. Las divisiones Delzon, Broussier y Pino y la Guardia italiana se empeñaron sucesivamente. (*y bien qué hubo?*) Este encuentro hace el mayor honor al virey y al 4^o cuerpo del ejército. Dos terceras partes del ejército enemigo se empeñaron en sostener su posicion, pero en vano, pues el pueblo y

sus alturas fueron tomadas. El enemigo se retiró tan precipitadamente que se vió precisado à arrojar 20 cañones al río. Cerca del anochecer, el mariscal príncipe de Eckmühl desfiló con su cuerpo y todo el ejército estaba en batalla con su artillería en la posición que el enemigo ocupaba la noche antes.

El emperador movió su cuartel general el 24 á la aldea de Ghorodnia. A las 7 de la mañana, 60 cosacos que avanzaron por el bosque dieron alarma general en la retaguardia de nuestra posición, y tomaron un parque de 6 cañones. El duque de Istria acudió á galope con toda la guardia de á caballo: estas hordas fueron acuchilladas: se recobró la artillería que habian tomado, y ademas varios carros: 600 cosacos fueron muertos, heridos ó cogidos: 30 de los de Guardias fueron heridos y 3 muertos. Al general conde de Rapp le mataron un caballo. La intrepidez de que este general ha dado tantas pruebas se ha mostrado en todas las ocasiones. Al principio de la carga, los oficiales cosacos llamaban á las Guardias *Muscadins de Paris* (los currutacos de Paris.) El mayor general de dragones, Létort, se distinguió. A las ocho estaba restablecido el orden. (*Orden restablecido!!!*)

El emperador marchó à Maloiardslavitz, reconoció la posición del enemigo y mandó se atacase en la mañana siguiente; pero en la noche se retiró el enemigo. El príncipe de Eckmühl le siguió 6 horas. El emperador le dexó ir y dirigió el movimiento sobre Vereia.

El 26 estaba el cuartel general en Borowsk y el 27 en Vereia. El príncipe de Eckmühl se halla esta tarde en Borowsk; el duque de Elchingen en Mojaisk. Hace hermoso tiempo: los caminos estan excelentes: es el fin del otoño: este tiempo durará á lo mas 8 dias, y entonces habremos ya llegado á nuestra posición.

En la batalla de Maloiardslavitz se distinguió la Guardia italiana: tomó la posición y la mantuvo. El general baron Delzon, sobresaliente oficial fué muerto de 3 balazos. Nuestra pérdida fué de 1500 muertos ó heridos: la del enemigo de 6 á 70. (*Por supuesto.*) Hallamos en el campo de batalla 1700 rusos, entre ellos 1100 reclutas en cha-

quetilla parda que apenas habian servido dos meses. El 14.^o de infanteria rusa fué destruido. El ejército ruso no tendria resistencia á no ser por los numerosos refuerzos de *cosacos* nuevamente llegados del Don. Algunas personas bien informadas nos aseguran que en la infanteria rusa la 1.^a linea se compone solo de soldados y que la 2.^a y 3.^a estan llenas de reclutas y milicia ya incorporada à pesar de la promesa que se le hizo en contra. Los rusos tuvieron 3 generales muertos; y el general conde Pino fué levemente herido.

Nada de nuevo:

No hemos cesado de repetir en todo el curso de la guerra entre Rusia y Francia que *importaba poco* para el feliz éxito de la lucha, que el Corso llegase hasta Moskou y entrase en Petersburgo, mientras Alexandro permaneciese firme y el pueblo ruso tomase parte en tan sagrada causa. Nos hemos burlado, en las observaciones á los boletines franceses, de tanto embrollo de Bonaparte, sin ocultar jamas la verdad que era *ir siempre trampa adelante*; y con efecto nunca se detenia aunque tuviese que pisar sobre millares de cadáveres franceses y confederados, sacrificados á su ambicion: seguia adelante en sus conquitas con la esperanza de que llegando á la antigua capital de Rusia, le ofrecerian ú ofreceria él una paz ventajosa. Llegó á Moskou; ofreció la paz y se vió chasqueado.

Hemos advertido, al principio de la guerra, que los generales rusos desbarataron los proyectos de Bonaparte; que el objeto de este fué dirigirse à Petersburgo, y se vió obligado á pensar en Moskou. En confirmacion de esto se ha citado y conviene repetirlo que estando el Corso en Dresde de viage para el ejército dixo al general Metternich: *Barclay de Tolly se lisonjea de atraerme ácia Moskou: me hace el honor de creerme tan loco que he de ir á hundirme en los hielos. Pero Mr. Barclay de Tolly no me llevará á Moskou: todo se concluirá antes que él esté en la ruta de Moskou.*

Vemos en el dia parte del resultado de esta campaña, una de las mas desastrosas para el Tirano y que puede

atraer su total exterminio. Su último boletín solo alcanza hasta el 11 de noviembre en Smolensko ; desde esta época ha podido haber grandes acontecimientos ; por las noticias mas verídicas es probable que llevaba ya perdida una tercera parte de su ejército ; el resto de él venia acosado, fatigado , desanimado y con mil trabajos : la mayor parte de su caballeria cesó de existir (usemos su language) : su artilleria y equipages no han podido seguirle , porque los rusos decian que nó : el mismo Corso confiesa la pérdida de mas de 33 caballos de tiro y..... 100 carros ; y no nos dice si los otros 750 carros (á 4 caballos por carro) ó sean 500 (á 6 cada carro) se los ha traído acuestas la infanteria , ó en la gurupa la caballeria.

A pesar del desastroso estado de su ejército y de la ignominia y oprobio con que se ve cubierto por el resultado vergonzoso que por mas que hace no puede ocultar , aun se atreve el *Journal de Paris* (que hemos dicho y aseguramos es el sub-boletinista de S. M. Corsica) á publicar parrafotes sobre que la *retirada* no es *retirada* ; que es un *movimiento de flanco* ; que es un *movimiento lateral* ; que desde Smolensko (donde no creemos que se detenga el *victoriosísimo , invencibilísimo , triunfantísimo ,* ejército *Grandísimo*) comenzarán los grandes y nuevos planes de S. M. Bonaparte ; y aquí pierde los estribos el *Journal de Paris*, amenazando à Petersburgo &c. por ocultar la retrogradacion *flanco-lateral*, y que los Parisienses crean que *todo va bien*.

En medio de este embrollo para alucinar la Europa , el tirano aun en sus boletines no puede ocultar la verdad. Y si à la fermentacion producida en Paris , se añadiese que el pueblo austriaco y todos los pueblos alemanes llegasen ahora á penetrarse del grande apuro , en que se ve el tirano , y se resolviesen à hostilizarle..... el mundo se veria mui pronto libre de este monstruo , y la Europa recobraría su independendencia.

Havana 6 de noviembre. = El dia 4 entró aquí el bergantin *S. Andres* , su capitan D. Manuel Santos , despues de haber sido apresado por una goleta francesa , lla-

7

mada el general Morla, con patente de José primero: le han quitado mas de 200 duros, y se llevaron algunos pasajeros, dexando à los demas con lo encapillado.

Cadiz 21. = Escriben de Sanlucar: aseguran que acaban de llegar à Bonanza dos páxaros gordos que en Sevilla han caido en la liga.

Partes telegraficos. = Dia 21. De las 12 de ayer à las de hoy. = Se continua trabajando en la cortadura del Trocadero y demoliendo la bateria del molino de Osio, y la casa fuerte del olivar del Comandante. = En el campo de Guia del Puerto de Santa Maria han estado haciendo el exercicio unos 400 infantes. = Han pasado de la Isla à Xerez 30 artilleros para hacer los saludos de estilo quando venga el duque de Ciudad-Rodrigo. Han pasado de Xerez al Puerto 30 acemilas mayores cargadas: del Puerto à Puerto-real unos 150 reclutas, un coche, 40 acémilas mayores y menores cargadas y 6 carros cubiertos: al contrario 6 carros id. y de Puerto-real à la Isla 6 carros tambien cubiertos.

Capitania del Puerto. = Dia 21. De las 12 de ayer à las de hoy han entrado: de Charlestown b. am. Maria con harina y arroz: de Filadelfia fr. id. Dorotea con harina y maiz: de Norfolk nav. id. Medfal con harina y arroz: de New York fr. id. Alexandro con harina y trigo: de id. otra id. Alkomac con harina: de Virginia otra id. Powhatan con harina: de Filadelfia otra id. Luwellin con harina y maiz: de id. b. id. Ranger con harina y maiz: de Baltimore fr. id. Alexandro con harina: de la Havana fr. esp. Despacho con azucar y cafe en 42 dias. La goleta esp. Isabel que salió de este puerto para la Madera ha regresado por haberla apresado y saqueado un bergantin corsario frances en la altura de aquella Isla donde no la permitió entrar.

Libros. = La conjuracion de Catilina, se dice, haberse reimpresso en Sevilla, y que mui en breve habrá aquí exemplares: un tomo gordo aunque de mala edicion, y peor gusto.

TEATRO. = El filósofo casado, comedia en cinco actos. = Bayle. = Saynete. = A las siete.

Redactor general del 21 de Diciembre.

IMPRESOS, = *Diario mercantil del 20.* = Contiene una alegoría ingeniosa y muy significativa.

Abeja española núm. 100. = Define los terminos: *Generales y Ciencias, Ignorancia y Cucaña.*

El Procurador general de la nacion y del rei núm. 81. Concluye el *sapientísimo* dictámen de los *cuatro* diputados, extendido por el Sr. Valiente, y reducido á que la *suprema* debe resucitar porque vivió en el siglo; y como vivió por muchos años, es justo que viva otros mas indefinidamente, pese á la Constitución, á la justicia, razon, humanidad, y al mundo entero.

Diario de la Tarde del 19. = Se alza el telon, aparece el editor entre cortinas, y ensarta unas cuantas paulinas contra los *egoistas*, y luego pega contra los periodistas.

Noticias. = (*Atrasadas y ya publicadas en los Concisos anteriores.*) Sin embargo con fecha diez de noviembre de Londres nos dice que la fermentacion de Paris no habia disminuido; que Savari habia sido asesinado.

Consulado. = El 22 se deben rematar dos casas, sitas en el Puerto de Santa Maria, calle del Pozuelo núms. 1 y 2, valuadas en 85761 y 98699 rs. vn.

Artículo comunicado. = Es increíble que el folleto titulado *Herir por los mismos filos* se haya escrito de orden del Gobierno, ni con su anuencia, ni por dependiente alguno suyo; pues seria necesario para ello que el gobierno fuese mas despreciable por su pequeñez, que temible por su malignidad. Continúa J. A. G. exponiendo su sentir contra este folleto, que es obra maestra de *pa-pa-tri-tri-otis-mo*.

Cádiz 20. = Con fecha del 14 escriben de la Carolina que nuestras tropas avanzan de nuevo; y haberse retirado las francesas que se extendieron hasta Manzanares y Valdepeñas. = De Alicante, con fecha del 15, avisan que van saliendo las tropas que hai en aquella plaza ignorandose su destino. = El general Freire estaba en Requena, y el general Elio en Albacete.

Cádiz: Imprenta de Carreño, calle Ancha.